
2021年，中国音协交响乐团联

盟主席余隆发起倡导，全国23家交

响乐团联合委约，由作曲家赵麟创

作交响音诗《千里江山》，以音乐形

式再现北宋画师王希孟的《千里江

山图》。前不久，余隆率中国爱乐乐

团在天津大剧院音乐厅演出了该部

作品。

余隆在指挥界名声赫赫。他兼

任中国三家交响乐团的掌门人——

中国爱乐乐团艺术总监、上海交响

乐团和广州交响乐团的音乐总监。

大提琴演奏家马友友评价他“既有

将军的远见，又有诗人的情怀”，他

也被西方乐评界赞誉为“中国的卡

拉扬”。

余隆生于音乐世家，先后求学

于上海音乐学院、德国柏林高等艺

术大学。学成归国后，他创办了北

京新年音乐会，开启国内新年音乐

会的先河。

真正让余隆备受瞩目的是他与

朋友创办了北京国际音乐节。1997

年，余隆和三个朋友在一间地下室

餐厅策划北京国际音乐节，在当时

来说，其难度相当于在沙漠上盖房

子，但他们凭借理想与热忱坚持了

下来。1998年，北京国际音乐节诞

生，余隆任艺术总监。经过二十几

年的发展，北京国际音乐节已跻身

全球知名音乐节之列。2020年，以

“音乐不停息”为主题的第23届北

京国际音乐节，通过20场线下演出

和240个小时线上直播，让世界听

到了中国的交响之声。

余隆还参与创建了中国爱乐乐

团，担任艺术总监和首席指挥。他

们把世界名曲带给中国的音乐爱乐

者，也通过全球巡演将优秀的中国

音乐作品推广出去。他在各种角色

间游刃有余地转换——在舞台上，

他是指点一切的“将军”；在年轻艺

术家眼里，他是老师、朋友，也是伯

乐；在团队中，他是管理者，也是大

管家。

他阅历丰富又善于总结，聊天

时，他总会在极短时间内反馈给你

多层次的答案。面对“退休后打算

干什么”这个问题，他脱口而出两个

字——休息。当被问及指挥的魅

力，他反而没多谈指挥艺术，却说自

己因为练钢琴不够刻苦，综合考量

后才改学指挥。这些细节恰好呈现

出了他的处世哲学——消解自身的

光环，守住一颗平常心。
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曹禺之女万方新书怀念相伴多年的小动物

我与乖乖在一起的十六年

口述 万方 整理 何玉新

戏剧大师曹禺之女、知名剧作家

万方养过一条名叫“乖乖”的小狗。一

人一狗相处16年，乖乖离世后，万方

完成了非虚构作品《乖呀乖：为爱狗的

你和我》。书中提出一系列现代都市

人的心理困惑——独居者是在享受孤

独还是在渴望陪伴？人与人之间应当

保持怎样的关系？为什么我们更愿意

将“信任”转向一条小狗？不久前，这

本书由北京十月文艺出版社出版。

丈夫生病让我濒临崩溃

朋友带我领回一条小狗

2003年8月，我先生查出肠癌，手
术后肝转移，肝上的肿块摸上去像很
多小枣。这个消息对我来说犹如晴天
霹雳。我先生并不知情，因为我决定
瞒着他。正确的做法是什么我不知
道，但这样的选择让我变成了两面人，
表面正常，内心绝望。为什么生病的
是他？这种事怎么就落到我头上？偶
尔在街上看到一对夫妻手拉着手，我
会立刻把目光挪开，让自己不要多
想。和多年的老朋友通电话时我忍不
住脱口而出：“我都不知道怎么活下
去。”几秒钟后朋友建议我：“要不你养
条狗吧。”

我曾经和狗有过一次接触。那是
1969年，我16岁，到吉林省扶余县插
队。集体户的男生弄来了一条狗，黄
毛，个子不大不小，他们叫它“赛虎”。
我站在屋门口吃馒头，赛虎凑过来，我
用剩下的半个馒头喂它。那时候用馒
头喂狗太奢侈了，因为白面太少了，可
我连想都没想。那一定是赛虎一生中
唯一一次吃馒头，估计它没想到世上
还有这么好吃的东西，它立刻决定喜
欢我。但是没过几天，赛虎就从集体
户消失了，据说男生把它卖了。
朋友带我们去一户人家，我见到

一条黄色的混血小母狗，就是人们俗
称的“小串儿”。它从床底下露出小脑
袋，狐狸似的小尖脸，眼睛很大，闪着
湿润的光，黑鼻头黑嘴巴，毛茸茸的。

前主人叫它“乖乖”。我先生抱着乖乖
回家，弯身把它放到地板上。面对一
个完全陌生的环境，这胆小的小家伙
立刻就想钻到沙发底下去，可缝隙实
在太窄，失败了。不过，它很快就四下
转悠起来，东闻西闻，接着就在我眼皮
子底下，小屁股一沉，尿了一泡尿。
第一个夜晚，我把乖乖关在厕所

里，在台子上放个小收音机，音量开得
很低。这是我从书上看到的办法，目
的是缓解小狗孤单害怕的感觉。事实
证明毫无用处。小狗奶里奶气的叫声
持续不断，一分钟也不停。我几次从
床上爬起来去厕所看它，只要我露面
它就不叫，一离开叫声立即开始。到
头来还是我先生把它抱到他睡觉的房
间，关上门才安静下来。
一个活生生的小东西出现了，在

家里走来走去，种种需求、问题跟随它
同时出现。朋友建议不要遛狗，教狗
在家里固定的地方拉撒。但现实很快
把我弄疯了。地板上随时会发现水汪
汪一摊，留下臊味儿。我心里冒火，用
报纸卷儿噼里啪啦猛打它的脑门儿，
模样凶狠万状，乖乖惶恐逃窜。家里
的空气充满了火药味儿。
朋友把乖乖接走了一段时间，我

又把它接了回来。这时候我才知道，
我需要它的陪伴，更需要它对我的依
赖，我对它非常重要，没有我它很难活

下去，这就是我需要的，我需要付出。
就像我先生，生病后他对我的需要超
过以往任何时候，我为他的付出也超
过以往任何时候。他的存在对我是那
么必需，然而我必将失去他。

决定为乖乖写一本书

因为这份爱无以言表

我先生去世后，我以为我会觉得
孤独，但事实上并没有，这全要归功于
我的乖乖。它的陪伴让我逐渐走出阴
影，重获对生活的希望。我常想，一个
那么小的生命，无法跟你有任何语言
上的交流，甚至情感的交流也是你自
以为是的理解。为什么它的存在能够
让我不孤独呢？生命和生命之间的联
系真的是非常奇妙，乖乖教给我的，是
一种能够波及万物的爱。生活中总有
这样那样的事，你必须去做，于是整天
忙忙碌碌。狗狗默默不语，在家里等
着你，依偎着你，用鼻子拱你的手，让
你抚摸它，让你做一个简单的人，享受
简单的快乐。在你的宠物面前，你就
是你，它不会评判你。但是，说句老实
话，我们在别人面前，不可能彻底地做
自己。这也许是我们人类在生活中非
常渴望达到的境界吧。
家里有两个地方是乖乖喜欢待

的：一处是卫生间，白天家里光线最暗
的地方，我把它的窝放在卫生间门旁；
另一处是柜子底下，它俯下身钻进去，
顺势趴下，安稳地睡大觉。醒着的时
候它会在屋里溜达，爪子在地板上发
出细小的“嗒嗒嗒”的声音。
冬天的晚上，雪后，积雪在脚下发

出可爱的“咯吱”声，乖乖套着厚厚的
棉衣走在大道上，一副熟门熟路的样
子；夏天，在河边的草地坐下，乖乖先

在四周巡视一番，随后趴到我身边，一起
静静地看夕阳西下。记得有一次从奥运
公园回家，快到小区门口时，一掏兜儿，
发现钥匙不见了，我扭身往回跑。乖乖
紧紧跟着我跑，不时碰到我的脚后跟
儿。我低头看看，却顾不上它。找了半
天没找到钥匙，天气很热，我一屁股坐到
路边的凳子上。乖乖蹲在地上，吐着小
舌头哈哈哈地大口喘气……说不上从什
么时候，我开始担心乖乖的体力，担心它
累，遛狗时总是走一段抱一段，范围渐渐
缩小，奥运公园变得一天比一天遥远。
这个小生命在世上度过了15年，相

当于人活到九十多岁。它经常蜷在自己
的窝里眯着，偶尔眼睛微睁，瞟一瞟周遭
世界。我决定为它写一本书，理由很简
单，就是我爱我的乖乖，这份爱无以言
表，我就用文字吧。一开始我不知道能
不能写完，我想如果有一天它走了，我肯
定写不下去，太难过了。

与小动物相依相伴

给了我特别多的幸福感

我和乖乖互相感知，彼此照护，相依
相伴16年。乖乖离去后，我不敢回家，
住在儿子家好几个月。我下决心再也不
养了，不敢再经历这种痛苦。
小区里有遛狗的，我会尾随而去。

有一次，我陪着一个遛狗的姑娘走了足
有一小时。姑娘见我对狗如此挚爱，也
被感动了。过了几天，她给我发来一条
消息，有一只六个月大的小比熊犬，主人
是护士，工作忙，孩子小，无法继续养
了。我和对方沟通了一周，获得了抚养
权。我准备好狗粮、狗尿垫，欢喜地迎接
它的到来。它很闹，但我们相处得非常
好。它叫球球，我却叫它“乖乖球”，或者
“球乖乖”。叫着叫着，还是叫成了“乖

乖”。这两个乖乖都是上天对我的恩赐，
它们给了我特别多的幸福感。
我们爱狗，视它们如家人，还有一种

人比我们更有爱。张越，曾是央视《半边
天》节目主持人，她和一些爱护动物的人
士创办了“它基金”，我亲眼看到她做的
一件事。那一次，天桥艺术中心上演德
国戏剧《轻松五章》，我和张越都是靠朋
友帮助搞到了票。我准时到剧场，朋友
把票给我，我们一起等张越，可是她迟迟
未到。戏马上开演，打电话问她，她说有
事得晚点儿到，把票先留给门口的检票
员吧。我们按她说的办，戏演到一半，她
终于来了，悄悄坐下看戏。演出结束后
她解释说，在开车来剧场的路上，看到一
只猫倒在马路中间，被车撞得血肉模
糊。她把车停在路边，打开后备厢拿出
毯子准备收尸。没想到猫还在喘气，她
赶紧把猫送到宠物医院。医生救治的时
候她赶来剧场，散了戏还要再去宠物医
院。过后我再问她，她说那只猫在她看
戏时走了。
如果马路中间躺着一条狗……我不

敢想。有一次坐朋友的车去天津，车在
京津高速飞驰，突然看到前方路面上有
一团东西，身体本能地蜷缩，我不敢看，
“哎哟”一声闭上眼睛。朋友立刻明白
了，连声说：“不是不是。”我慢慢睁开眼，
心“咚咚咚”跳了好一会儿。而张越的车
里总放着一条毯子，为了给意外死亡的
猫狗收尸。我觉得，这不是胆大胆小的
问题，是你的爱有多大。
写乖乖的这本书写了几万字，乖乖

走后，我停了一年多，觉得椎心刺痛，不
敢直视内心的伤痛。直到慢慢恢复过来
以后，我觉得还是应该把书写完，因为这
条小生命在我最孤独的时候给予了陪
伴，教会了我太多的东西。它对于我意
义非凡。

讲述

印 象

音乐不停息
守住平常心

余隆 在交响乐中感受中国之美
文 刘达

我生在上海一个音乐世家，6岁学钢
琴，外祖父丁善德是我音乐道路上的启蒙
导师。那时候其实学音乐的孩子很多，因
为有一个特别简单的理由，就是如果学会
了一门乐器，到中学毕业上山下乡时，就有
机会去比较轻松的宣传队，或者考文工团，
不用下地干活，光鲜亮丽，让人羡慕。所以
我最早学音乐也是抱着这样一种想法。
1978 年，多伦多交响乐团到上海访

问。我第一次听到交响乐，感觉震撼不已，
也坚定了我从事音乐行业的决心。上世纪
80年代，我到德国留学，一开始在科隆念
书，半年后我发现柏林的音乐生活更加丰
富，便考到了柏林大学。1997年，我学成
归国，年轻气盛、意气风发，想在我熟悉和
喜爱的音乐领域做一些别人没做过的事，
于是与朋友一起筹备首届北京国际音乐
节，自此一发而不可收，坚持了二十几年。
北京国际音乐节给了我特别多的收获

和感悟。交响乐是西方古典音乐，我们在
古典上追随西方，但在新经典上，我们和西
方的音乐家处在同一起跑线上。我们谈文
化，强调的不是东方和西方的差别，而是各
自文化的互相阐述、互相融合。要靠作品
说话，把中国的文化精髓、民族元素带到世
界、影响世界，才能有体现我们价值观、文
化观的精彩作品。
我曾向著名指挥家李德伦先生请教，

怎样才能更好地感受音乐？李先生只跟我
说了一句话：好听就行。我对这句话的理
解是：音乐是人与自己心灵的对话。音乐
好比是水，人好比是容器，同样的水流入不
同的容器会变成不同的形状。音乐需要每
个人展开想象的翅膀，如果跟着别人走，就
丢掉了自身的想象力。音乐像一面镜子，
当你听音乐时，能看见自己的知识结构和
想象力是大是小、是宽是窄；音乐也是一种
情绪，反映的是人的心境和人生追求。
在我脑海里始终有这样一个画面。那

时卡拉扬已经几乎无法走路了，那场音乐
会，两位首席搀扶着他上台，他站好后，用
眼光看了看所有这些演奏家，就像跟好久
不见的家人打招呼。每个人与卡拉扬目光
交错，都一下子坐直了，每个人都像打了一
针强心剂一样。我觉得这样的场景，就是
每个指挥家内心的梦。
我始终跟所有的演奏员说，音乐家应

该是比较理性的艺术家，因为音乐本身讲
结构美，每个音符，甚至二分音符、四分音
符，都需要特别精准，一分一秒也不能偏
差。而指挥家的特殊性又在于，我们对艺
术有一种特别的热爱，对行政管理又有一
种特殊的才能，所以才会把所有的声部都
淋漓尽致地展示出来。

听交响乐

领略千里江山

问：交响音诗《千里江山》是由您发起倡议、全

国23家交响乐团响应并联合委约作曲家赵麟创

作的作品，请您谈谈最初这个想法是如何形成的。

余隆：我始终认为越大的事情越要在细微处
落脚，才能更好地彰显其本意。发起这个倡议，是
要采用交响乐的方式对中国传统文化进行一种释
放。我们这些人擅长交响乐，因此这也是自然而
然的事情。我们应该通过音乐的形式，让更多的
人感受到祖国的大好河山，感受到中国文化的魅
力。这就好像斯美塔那创作交响诗《我的祖国》、
德沃夏克创作《思故乡》一样，是作曲家对乡愁乡
恋的一种寄托，也是故乡情怀的自然彰显。与此
不同的是，全国23家乐团联合委约一部作品，几
乎是世界首次。而众多乐团参与其中，并在全国
各地演出，也自然构成了一幅“千里江山图”。观
众和我们一起在音乐中领略千里江山。

问：您如何评价《千里江山》这部音乐作品？

余隆：我其实没有太多评价，只希望这次能开
一个好头。作曲家赵麟的创作非常有个人特点，
非常有激情。他不拘泥于用音乐阐释画面，而是
更着重体现中国人在面对自然时内心的感受。赵
麟的祖父赵望云是长安画派创始人之一，赵麟受
家学影响，对中国传统绘画语言很在行。他将这
种学养以及对中国传统文化的热爱投入到音乐创
作中，展现出自然意境与观者心态的关系。六段
风格截然不同的音乐，对应着王希孟《千里江山
图》的六个部分，让听众在音乐中感受中国之美。
对于作曲家来说，身在这个时代，有太多值得去表
达的东西。无论是对文化艺术的思考、感悟，还是
对祖国自然风光的赞美，只要归拢于内心激情的
迸发，都会产生创作的冲动。关键在于，作曲家需
要有心无旁骛的心境，还要经得起磨砺。我反对
应景之作、完成任务，以及功利性的创作，因为任
何缺乏原动力的艺术，即便能风光一时，也是留不
下来的。

问：近年来展现传统文化的艺术作品备受关

注，您怎么看这种现象？

余隆：很自然。不说其他艺术形式，仅就音乐
来讲，任何一个国家的音乐家都希望把自身融入

血液的民族文化带给世界上的人们。于是我们看
到俄罗斯和德国民乐创作的交响乐，还有美国蓝
调和爵士乐等各种各样的音乐形式和表达。因为
民族文化是取之不尽用之不竭的艺术源泉，乡愁
乡恋是很自然的感情流露，无需赘言。

问：交响音诗《千里江山》和舞蹈《只此青绿》

都是以王希孟的《千里江山图》为创作蓝本，两者

在欣赏角度上有什么异同？

余隆：这属于不同艺术形式对中国传统文化
的释放。舞蹈和绘画都属于有空间感的艺术形
式，有一定的具象性；音乐提供了更多的想象空
间，这一点也是音乐最重要的特质。交响音诗《千
里江山》引领我们进入东方式的空间，去体验每个
人心中的山河。这可以是任何山河，不局限在某
个地点。每个人都可以有自己心中的山河，感受
是相通的，又是无限的。这种虚与实的转换，很符
合中国古典美的意境。我们需要这种想象空间，
想象会带来创造力。我们随着音乐走入千山万
壑，哪怕没去过这些地方，也可以有无限遐想。希
望这部作品能带给大家艺术上的享受。

交响乐需要大家配合

养成尊重和聆听的意识

问：您出身音乐世家，有欧洲求学经历，对

您来说，环境熏陶、自身热爱、天赋、刻苦，该如何

排序？

余隆：如果从我自身说起，可以尝试排除法：
我的刻苦程度并不够，不属于最努力的那一类人；
论天赋，也一定有比我高的人；家庭环境对我有影
响，不过很多伟大的音乐家并不是生在音乐世家，
所以环境熏陶也不是最重要的，求学的环境可以
自己去追寻，只要自己感兴趣，就会去想办法改变
环境。可能还是自身热爱更重要，有兴趣才会去
积极探寻。天赋不够，可以笨鸟先飞；环境不好，
可以尽力去营造；不够努力，可以再刻苦一些，然
后一点点积累。热爱，才会想要去创造，这一点最
重要。

问：您最早学钢琴，后来改为指挥，是出于怎

样的考虑？

余隆：很多事情都是顺其自然。我的外祖父
是很棒的钢琴家和作曲家，在我十一二岁时，有一
次他看到我练琴，看了一会儿就说，估计你很难成

为职业钢琴家。我问为什么？他说，职业钢琴家
不能这么弹，也许你可以试试当指挥，对你来说可
能稍微容易一点，因为指挥除了要具有音乐素质
以外，还要有组织才能、审美水平，对戏剧、文学都
要有所涉猎，可能更适合你。

问：您觉得学音乐难吗？

余隆：学习音乐需要理解音乐、思考音乐。孩
子在很小的时候学音乐，大部分都比较痛苦。因
为体会不到音乐结构上的美、逻辑上的美，只是机
械性地训练、重复，非常痛苦。但随着阅历的增
长，对音乐的理解就会加深。

问：艺术家往往以自我为中心，但指挥不是一

个人的艺术，可以这样理解吗？

余隆：交响乐是合作的艺术，不是单一的，也
不会聚焦到某一个演奏者身上。交响乐是聆听的
艺术，如果没有聆听，那么你拉你的琴，他吹他的
号，永远和不到一块儿。交响乐需要大家相互配
合，所以我总告诉年轻人要先学会听，养成尊重和
聆听的意识，再谈合作。交响乐里没有角儿。

把指挥棒交给年轻人

鼓励他们天马行空的想法

问：您通过北京国际音乐节邀请世界各地乐

团来到中国，又将中国爱乐乐团带到世界各地演

出，您有没有想让世界了解中国的使命感？

余隆：我做的事可以说是有意义的，但我在做
这些事的时候并没有带着使命感，而是出于对文
化的热爱和眷恋，自然而然就做了。就像保尔·柯
察金的名言：“人最宝贵的东西是生命。生命对于
我们只有一次。一个人的生命应当这样度过：当
他回首往事的时候，他不因虚度年华而悔恨，也不
因碌碌无为而羞愧……”我觉得，人活着就要创
造。我们只是做了该做的事，只不过我们是搞艺
术的，站在舞台上，容易被大众看到、关注到。还
有更多作了巨大贡献的人，是我们所不了解的，比
如科学家，他们才是真正伟大的人。

问：您做了很多开创性的工作，可以说困难重

重，但身边的人还是愿意信任您，跟着您一起去创

造，这是为什么？是因为人格魅力吗？

余隆：我没想过。可能是我命好吧。如果真
要说个究竟，那可能是我没有私心。我做事情不
以自己为中心，所以人家愿意相信我。

问：您一直关注青年艺术家的成长，在培养年

轻人方面是否积累了很多经验，能否分享一下？

余隆：现在活跃在国际舞台上的中国音乐家，
谭盾、叶小纲、陈其钢、郭文景等，大多都已经是五
六十岁的年纪了。年轻的优秀作曲家，像赵麟这
样的凤毛麟角。有时我也特别急迫，想看到二三
十岁的中国作曲家出现在国际视野里。这也是我
特别关注年轻人的原因。任何行业都是薪火相
传，我们也是从老一辈人手中接过指挥棒的。现
在我也慢慢变老了，需要给年轻人创造多元的拓
展机会，给他们搭建国际化的平台，鼓励他们那些
天马行空的想法，让他们在音乐海洋里尽情畅
游。不要只看自己一城一池的得失，不要搞小圈
子，应该有大格局，秉持一颗公正的心。火种，需
要一代代传下去，在这方面老艺术家们起到了很
好的表率作用。无论艺术行业还是其他领域，对
年轻人的呵护都至关重要。反过来说，年轻人应
该给自己插上思想的翅膀，不要限制自己的想象
力，大胆去尝试，就有可能成功，如果不去试，一定
不会成功。

余隆自述

音乐最重要的就是好听

余隆（图片由受访者提供）

余隆
1964年出生于上海，

中国音乐家协会副主席、中
国音乐家协会交响乐团联盟
主席。活跃于当今国际乐坛、
与世界级交响乐团合作最
多的华人指挥家之一。


